
香港文匯報訊（記者 高鈺）聖士提反女子中學聯同
小學部及幼稚園部，將於5月5日（周六）上午10時至
下午5時，假中學部校舍及小學部校舍舉行開放日，以

該校本年度學習主題「堅毅、卓越及可持續發展」為開
放日主題。
開幕典禮於當日早上10時舉行。典禮結束後，校園開放公眾參觀。

校方安排校史和學科展覽，尚有文藝表演、運動比賽等等。中學部學
生大使將帶領導賞團介紹中學校舍建築特色及學校歷史掌故。欲知詳
情，可瀏覽網頁：www.ssgc.edu.hk。

中華書局為紀念成立100周年，於今年推出《香港散文典藏》系列，邀請

多位著名本地散文名家，包括劉紹銘及林行止等，精選他們多篇散文名作，

輯錄成書。此系列更請來本地文化界重量級人物、著名作家劉紹銘教授和陳

萬雄博士作顧問，主編則為香港浸會大學中文系黃子平教授，其選篇嚴謹準

繩不在話下，導讀更是水準之作。

徵稿啟事

作者：黃桂強
年級：3D
學校：天主教新民書院

中華書局總編輯李占領點評：喜歡偵探小
說，必然是一個熱愛推理與思考的人。把這種
愛好推而廣之，運用在數理與生活上，將來或
有大成就。

《神探福爾摩斯》系列
老實說，我很喜歡偵探小

說，甚至曾為此做過研究。
我認為，柯南道爾是位偉大
的作家，他創作了偵探迷的

「聖經」─《神探福爾摩斯》系列，是一部令全人類為
之瘋狂、為之㠥迷、為之沉醉的作品，更成為開啟文學
新時代的鑰匙。
1887年，《神探福爾摩斯》系列的第一部小說《血字

的研究》正式發布，而最後一部《蕭斯科姆別墅》則於
1927年完成。柯南道爾用了40年的光陰創作了60個故
事，把眾多枯燥乏味的文字組合成奇幻的情節，並且㞫
久地留在全球眾多偵探迷的心中。雖然外國製片商不斷
把福爾摩斯的橋段搬上大銀幕；然而，那永遠不及文字
版那麼傳神─柯南道爾筆下的福爾摩斯在世人心中的
地位和價值，是無法被現代人透過另一種方式重現的。
我緩緩地合上《神探福爾摩斯》，心中有㠥無數感

慨。我閉起雙眼，腦
中不斷出現一段段的
文字，猶如魔法般吸引，讓
我無法忘懷。我想起《血字的研究》中福
爾摩斯破案的經過，想起《四簽名》中那詭異的4個簽
名，想起福爾摩斯和華生的種種經歷⋯⋯
無可否認，柯南道爾真是一位偉大的小說家，他不僅

用文字征服了我，還有全人類！

說
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好

本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿兩

投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元書

券乙張，以及《香港散文典藏系列》(平裝)一

本，價值88元。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

不滿宿位分配 科大生靜坐罵教員

內地海外供應增一成 無㠥落者暑假要「補課」
商科生離港「搵食」
本地實習位不足

香港文匯報訊（記者 高鈺）科技
大學昨日舉行鄭裕彤樓動土典禮，
該大樓樓高8層，面積1萬平方米，
將作教學及研究之用，為校園發展
重要項目。為了讓新大樓設計、設
施及環境達國際水平，科大籌劃小
組遠赴牛津、劍橋大學、加州理工
學院等一流研究型大學考察。該大
樓不但可支援頂尖科學儀器，而且
於實驗室間特設可飲食支援區，讓
科研人員更方便解決吃的需要。

鄭家純史維等出席
鄭裕彤樓獲周大福鄭裕彤基金資

助9,000萬元興建，動土禮由基金主

席鄭裕彤主持。周大福珠寶集團主
席及執行董事鄭家純、科大署理校
長史維、副校長黃玉山及翁以登均
有參加。鄭裕彤致辭時表示，希望
大樓為科大生提供優良學習環境，
讓他們好好裝備自己、發揮所長，
積極回饋社會。
史維指，科大衷心感謝鄭裕彤慷

慨支持。新大樓的完備設施，對支
援大學追求科研卓越有莫大幫助，
亦能推動該校學生發展為貢獻社會
及經濟發展的新一代傑出人才。

飲食支援區 便利科研者
根據規劃，鄭裕彤樓除了多用途

演講廳等教學設施外，更設有多個
跨學科實驗室，供不同類型科學及
工程實驗使用。而實驗室設計屬高
度靈活開放式，便利不同學科研究
人員，促進跨學科研究。因應不少

科研人員投入實驗，往往廢寢忘
餐；又或因飲食設施不便利，冒險
於實驗室內進食，大樓特設可飲食
支援區，區內提供共用支援器材和
服務。

科大鄭裕彤樓動土 彤叔主禮

香港文匯報訊（記者 勞雅文）教育局昨日公布教育人員專業操守
議會選舉結果，教師提名及教育團體提名類別，合共23名候選人當
選。該會將於5月16日舉行首次會議。
是次選舉的教育團體提名類別有11名當選人，包括來自學校議會及

辦學團體的陳偉佳、林宛君；教師工會的張錦輝、韓連山；學科團體
的方耀輝、曾憲江、徐慧旋；及屬於其他教育團體的周蘿茜。另有3
人因無競選對手自動當選，分別是來自師資培訓機構的陳健生、校長
團體的劉超賢及教育評議及研究團體的鄒秉恩。另教師提名類別中，
則由蔡春梅、方景樂、盧幹強、黃穎東、鄧依萍、馮碧儀、余啟津、
林磊明、關淑玲、羅慧媚、鍾兆基及經志宇等12人當選為議會成員。

教員操守議會23人當選
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香港樹仁大學新聞與傳播學系，每年均會安排三年
級生做暑假實習，同學必須完成實習才能畢業。

系主任梁天偉指，今年空缺相當充裕，160多名學生
「已有㠥落」，逾半人更已確定實習工作。他補充指，學
生即使到「零工資」機構實習，校方亦會有一次性
3,000元實習津貼，以補貼學生交通和膳食費用。

新聞系好景 實習生搶手

另有負責安排實習的新聞系教師指，今年實習生十分
「搶手」，薪水亦不錯。據了解，部分新聞系實習生薪金
達6,500元。

公司搵上門 招攬工程生
香港理工大學土地測量及地理資訊學系助理教授鄧康

偉，負責安排系內學生到機構實習。他指學系不缺實習
位，有公司更「搵上門」，主動為學生提供實習。他又
稱即使最低工資法例並不涵蓋實習職位，不少企業提出
的薪金亦合乎「最低工資」水平—員工每日工作8小
時，每周工作5天，月薪約有4,000元至5,000元。
有學系實習位供過於求，有的卻見不足。㞫生管理學

院商學院院長兼金融學教授蘇偉文表示，「按現時實習
位數目來看，不是每個同學都能實習」。他估計由於本

港經濟前景不明朗，影響機構招聘實習生意慾。至於未
獲實習位的學生，蘇指他們需在暑假期間回校，額外修
讀學科代替實習學分。
對於無法爭取足夠本地實習空缺的學系而言，非本地

空缺或許是學生另一個好選擇。蘇偉文指，今年內地機
構提供實習位明顯較去年多，「內地法例規定，企業要
遵守社會責任，每年須聘請實習生」，故該校與內地機
構合作的實習計劃，實在是「互惠互利，各取所需」。

申請內地實習 多不重賺錢
香港大學學生發展資源中心資深學生導師（就業）陳

仰暉表示，今年非本地實習位增加一成，主要是內地空
缺。她指暑假會有約240名學生離港實習，逾150人將到
內地地產、銀行、保險、廣告等公司工作。陳仰暉指，

內地實習每月約有1,000元人民幣津貼，學生反應非常
熱烈，30個空缺有300名學生申請，「可見學生申請非
本地實習時並不㠥重賺錢，而是希望體驗非本地工作經
驗及文化」。

仁大新傳生 報館獲益多
仁大新聞與傳播學系四年級生關同學，去年暑假獲校

方安排到報館實習2個月，「當知道公司只會發放交通
津貼及每天30元膳食費用，感到有點失望，因為其他同
學大部分都有工資」。但有校方3,000元津貼，亦可「幫
補」一下。
回顧實習生涯，她指雖然津貼不多，但所學到的卻是

錢買不到的採訪經驗，而且同事循循善誘，令她獲益良
多。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）不少大專院

校近月忙於向各大機構爭取實習空缺，以滿足

同學須完成實習才能畢業的規定。有院校透

露，今年來自內地及海外實習位增加一成。另

本港部分界別如工程和新聞行業發展蓬勃，部

分院校或學系實習生變得頗「吃香」；相反商

科本地實習位缺乏，部分不獲派工作的同學，

或要改在暑假額外修課，取代「實習學分」。

■蘇偉文稱同學暑假或需

回校額外修讀學科。

資料圖片

■梁天偉指今年空缺相當

充裕，160多名學生「已

有㠥落」。 資料圖片

聖士提反女中下周六開放日

通識、通識，通通都要識！這是一般人對
通識科的謔稱。該科是以「議題探究」為本
的課程，包含「自我與個人成長」、「社會與
文化」和「科學、科技與環境」3個學習範

疇。而當中涵蓋課題，可說是包羅萬有。正因通識是一個以「議題探
究」為本的課程，所以社會現象、問題和事件，都可以成為通識科內
容。同學們，你對周遭發生的事情有多留意呢？要好好掌握通識，甚
至希望獲取良好成績，大家須掌握一定門路。筆者就把這門路稱之為
「八達通」吧！

若要對周遭事情有足夠關注度，你便須「夠八卦」。無論是孔教授
「狗論」、真人騷《盛女愛作戰》，還是其他社會熱門議題均要留意。
請由今日起啟動你的觸覺吧！這是通識科學習第一步。

須抓取重點 再加深印象
現今資訊科技發達，再加上免費報章，同學可以很容易取得各種資

訊，但這並不足夠。現在是資訊爆炸年代，撞進眼球的資訊和議題，
都只會像水過鴨背，不會在腦海留下清晰痕跡，這樣根本談不上對之
有認識。因此請同學在眾多議題中，選擇兩件至三件自己感興趣的，
再深入了解以加深印象。總括而言，在通識科學習上，不但要培養
「八卦」習慣，還要養成「認真地八卦」的心態。
香港公開大學

教育及語文學院助理教授 陳志威博士

（標題和小題為編者所加）

學通識第一步 啟動時事觸覺

香港文匯報訊（記者 劉景熙、歐陽文倩）香
港科技大學昨午約60名學生發起靜坐集會，抗
議宿位分配制度不完善。學務長譚嘉因到場與

學生耐心對話，但多名學生表現激動，有人指
自己交了學費，暗示校方應「以客為尊」；亦
有囂張學生肆意謾罵譚嘉因及其他在場教職
員，「你㜺唔諗解決方法，咁你㜺坐呢個位㝯
做乜？」跋扈程度令人側目。譚於事後回應
指，住宿分配大方向已定，細節上會盡量調
整，以滿足學生需要；他個人會包容學生激進
言論。

暗示校方應「以客為尊」
靜坐集會由「本科生事務關注小組」發起，

主要抗議部分學生住得較遠但沒有宿位，以及
有學生在沒有選擇三育中學宿位情況下被派
往。小組代表蕭同學指，由於下學年將有新舊
學制2批新生升讀科大，校方為了提供宿位予新
生，把舊生與新生宿位比例由5:5下調至4:6。而
今年入宿分為51分，近500名取得50分舊生因此

無法入宿。但蕭同學坦承，50分不完全代表同
學住處偏遠，部分是住得較近學校的學生組織
幹事，他們亦有一定入宿需要。
校方對事件處理相當認真，副校長黃玉山早

上已和學生開會2小時聽取意見。下午靜坐集會
期間，學務長譚嘉因亦有到場與學生對話。部
分學生揚言：「宜家㝋學校，究竟邊個係主，
邊個係客⋯⋯宜家係邊個出人工畀你㜺（學校
高層）？」意指學生交了學費，校方應「以客
為尊」。

學務長態度平和作回應
譚嘉因態度平和，回應指學校將提供穿梭巴

士往來三育中學宿舍、把剩餘宿位以抽籤形式
分配予學生，以及減少海外交換生數目以降低
宿位需求，希望紓緩問題。另本科生宿舍第八
及第九座將在明年初啟用，希望改善情況。

■科大昨日近60名學生發起靜坐集會，抗議校

方宿位分配制度不完善。

香港文匯報記者劉景熙 攝

香港文匯報訊（記者 劉景熙）為了慶祝源於
廣州的真光書院創校140周年，香港真光安排4
所中學分校學生訪問歷代校友，把他們的口述

歷史輯錄成書《從廣州到香港—真光流金歲月
的口述故事》，昨日舉行新書發布會。受訪者之
一─現年99歲的校友黃翠平亦有出席。她從真
光畢業後，仍參與不同校務，曾任真光中學主
任、校董及校友會總會會長。席間她說話雖然
不多，卻與一眾校友大唱真光校歌，愛校之情
溢於言表。

老校友：真光照一生
黃翠平可謂「（真）光照一生」，她中小學階

段全在真光屬校度過。完成大學課程後，她成
為政府首批華人感化官，退休後專心處理真光

校務，出任當時堅道真光學校主任，又曾任職
真光校董及校友會總會會長。為了讓真光校友
及教職員安享晚年，她曾在上世紀70年代創辦
「真光苑」，後來改為老人院，直至1996年結
業。
她笑言受真光宗教文化熏陶甚深，自小喜愛

服務他人，中學時已與同學一起參加義教，協
助貧窮家庭學童識字。長大後她到社會福利署
工作任職感化官，亦與學校教導不無關係。
參與該書訪問的香港真光書院中七生左燕玲

及吳燕明指，非常欣賞黃翠平當年的讀書態
度。兩人稱現今學生讀書多只從「責任」出
發，但與黃的對談中，覺得對方熱愛吸收知
識，立志服務社會，希望繼承這「真光精神」。

真光「史書」發布 99歲校友唱校歌

■科大「鄭裕彤樓」動土禮，鄭裕彤(中)、科大署理校長史維(左四)、副

校長黃玉山(右四)等主禮。 香港文匯報記者張偉民 攝

■黃翠平與

校長、校友

及學生大唱

真光校歌。

香港文匯報

記者

劉景熙 攝


